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Президент России Владимир Путин заявил на встрече с международ-
ными инвесторами в рамках ПМЭФ, что чистый приток прямых ино-
странных инвестиций в российскую экономику по итогам 2014 года со-
ставил почти $21 млрд, передает «Интерфакс».

По его словам, приток капиталов от иностранных стратегических 
инвесторов за три последние года превысил $140 млрд.

Президент РФ подчеркнул что, несмотря на все сложности в гло-
бальной экономике и политике, интерес к новым проектам в России по-
прежнему очень высок.
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Редакция общенацио-
нальной газеты «Сердало» 
награждена в 2015 году  Зна-
ком отличия «Золотой фонд 
прессы» от имени одно-
именного ежегодного дело-
вого форума, проводимого 
издательским домом «Жур-
налист».

18 июня в Избиркоме РИ 
прошло совещание с пред-
ставителями СМИ по вопро-
сам подготовки и проведения 
выборов депутатов предста-
вительных органов муници-
пальных образований, кото-
рые состоятся в единый день 
голосования 13 сентября те-
кущего года. 

 
В Республике Ингушетия 

стартовала избирательная кам-
пания по выборам депутатов ор-
ганов местного самоуправления 
третьего созыва. 

Первыми в республике ре-
шения о назначении выборов 
депутатов сельских советов на 
13 сентября 2015 года приняли 
в сельских поселениях Сагопши, 
Инарки Малгобекского района, в 
горных поселениях Ляжги, Оль-
гетти Джейрахского района.

В сентябре текущего года 
истекает срок полномочий всех 
представительных органов 
муниципальных образований 
республики второго созыва, из-
бранных осенью 2011 года.

В соответствии с Законом 
Республики Ингушетия «О муни-

ципальных выборах в Республи-
ке Ингушетия» избирательная 
кампания по выборам депута-
тов начинается за три месяца 
до всеобщего дня голосования 
(второе воскресенье сентября). 

По словам председателя Из-
биркома РИ Муссы Евлоева, вы-
боры состоятся во всех сельских 
поселениях и городских округах. 
В отличие от прежних выборов, 
когда  они проходили  во всех 
муниципальных образованиях, 
в данном случае районных вы-
боров не будет, потому что изме-
нился принцип формирования 
районных советов. Теперь они 
будут формироваться из числа 
депутатов избранных на прямых 
выборах. Общая характеристи-
ка выборов тоже изменилась. 
В  12-ти  муниципальных об-
разованиях, в  4-х  городах и 8 
наиболее крупных поселениях 
(Орджоникидзевское, Несте-
ровское, Троицкое, Кантышево, 
Плиево, Сурхахи, Экажево и Са-
гопши) выборы пройдут по про-
порциональной системе. То есть 
на всей территории города или 
поселения будет образован еди-
ный избирательный округ. Право 

выдвижения кандидатов в де-
путаты этих представительных 
органов будет предоставлено 
избирательным объединениям 
(политическим партиям). Рас-
пределение мандатов депутатов 
в этом случае будет произво-
диться между избирательными 
объединениями, получившими 
более 5%  голосов избирателей, 
принявших участие в голосова-
нии, отметил М. Евлоев.    

Выборы депутатов пройдут в 
4 городских округах и в 36 сель-
ских поселениях республики.

На выборах депутатов пред-
ставительных органов муни-
ципальных образований  Ре-
спублики Ингушетия  в списки 
избирателей будут внесены 
около  211 тыс. человек, кото-
рым будет предоставлено право 
избрать в общей сложности 461-
го  депутата местных представи-
тельных органов. 

По этой системе будут изби-

рать депутатов  около 160 тыс. 
избирателей   или  порядка 75 %  
от их общего числа, всего  будет 
избрано 205 депутатов.

В 28 сельских поселениях с 
общей численностью 52,5 тыс. 
избирателей, что составляет  
около 25%  от общего числа из-
бирателей, в республике выбо-
ры пройдут по многомандатным 
округам.  По этой выборной си-
стеме всего будет избрано 256 
депутатов сельских советов.

В муниципальных районах 
представительные органы будут 
формироваться из числа глав 
сельских поселений, располо-
женных на территории района и 
делегированных сельскими со-
ветами  депутатов в равном ко-
личестве от каждого поселения. 
Таким образом, уже после за-
вершения выборов будут сфор-
мированы районные советы. 
Всего в состав райсоветов  бу-
дет делегировано 88 человек, в 

т.ч. 37 глав сельских поселений, 
49 депутатов сельских поселе-
ний и два  жителя с.п. Бейни, 
выбранных на сходе сельского 
поселения.

М. БАРАХОЕВ

В ряду проводимых 
Ингушским научно-иссле-
довательским институтом 
гуманитарных наук имени 
Ч. Ахриева научно-практи-
ческих конференций про-
шедший 15 июня форум 
выделялся широтой гео-
графического и тематиче-
ского охвата материала.

Международная научная 
конференция «Вторая ми-
ровая война 1939-1945 гг. в 
исторических судьбах наро-
дов России и Кавказа» была 
организована научно-иссле-
довательским институтом 
совместно с Ингушским госу-
дарственным университетом 
и Администрацией города 
Магаса.

Гостями и докладчиками 
конференции были ученые 
из Москвы, представлявшие 
Московский государствен-
ный индустриальный ин-
ститут, Институт постсовет-
ских и межрегиональных 
исследований Российского 
Государственного гумани-
тарного университета, из 
Санкт-Петербургского Музея 
антропологии и этнографии 
им. Петра Великого (Кунстка-
мера) РАН, из Республики 
Дагестан – представители 
Института истории, архео-
логии и этнографии и Ин-
ститута языка, литературы и 
искусства ДНИ им. Г.Цадасы 
РАН, Дагестанского Государ-

ственного университета, из 
Краснодарского края – уче-
ные Краснодарского госу-
ниверситета, из Института 
истории им. А.А. Бакиханова 
Национальной академии наук 
Азербайджана. Ученый мир 
нашей республики представ-
ляли хозяева конференции, 
исследователи из Ингушского 
госуниверситета и сотрудни-
ки Архивной службы РИ.

Научный форум откры-
ла и приветствовала гостей 
проректор по науке ИнгГУ,  
доктор химических наук, 
член-корреспондент РАН              
З.Х. Султыгова. От имени 
Главы Республики Ингушетия 
с приветственным адресом в 
адрес форума выступила со-
ветник Главы РИ Т.Х. Мальса-
гова.

Участников конферен-
ции приветствовали: Пер-
вый заместитель Предсе-
дателя Правительства РИ 
М.Я.Арапханова, замести-
тель Председателя Народно-
го  Собрания РИ  М.С. Амри-
ева,  Глава  Администрации  
г.Магаса      Б.Б. Цечоев. Сле-
дует отметить, что Админи-
страция столицы республики 
оказала всемерную помощь 
в организации конференции.

Ученые, кроме пленар-
ного заседания, работали 
в трех секциях: Освещение 
хода и событий Второй ми-
ровой войны 1939-1945 гг. 

и Великой  Отечественной      
войны 1941-1945 гг.; Вторая 
мировая война 1939-1945 гг. 
в отечественной литературе 
и искусстве; Исторические 
судьбы участников Великой 
Отечественной войны 1941-
1945 гг.

Всего на конференции 
было заслушано 22 доклада.

Научные сообщения уче-
ных касались различных 
аспектов участия Азербайд-
жана, Дагестана, Ингушетии, 
Абхазии, кубанских казаков 
во Второй мировой войне, 
восточной политики нацист-
ской Германии в 1941-1943 
гг., коллаборационизма в 
годы Великой Отечественной 
войны 1941-1945 гг., литера-
туре и публицистике воен-
ных лет.

По словам директора 
НИИ доктора филологиче-
ских наук Нины Барахоевой, 
несмотря на то, что 70-лет-
ний юбилей Великой Победы 
и прошел, тема войны для 
ученых республики все еще 
остается актуальной, и они 
намерены и дальше рабо-
тать над этой темой.

По итогам работы была 
принята резолюция конфе-
ренции.

Хорошим подарком стал 
подготовленный институтом 
сборник докладов по теме.

И. ЗАуРАльскИй

Глава Ингушетии дал интервью 
телеканалу "Дождь" 

"Я не горячий сторонник импортозамещения. Все-таки мы не должны закрываться, 
как Советский Союз, от всего импортного. Это нормальное явление. У нас же есть такое 
понятие, как товарооборот. Я не сторонник импортозамещения, но я сторонник того, 
чтобы в нашей стране производилась продукция не хуже, чем заграничная. Начиная 
от самой продукции - экологически чистой, если мы говорим о продуктах питания. Или 
же промышленные продукты - те же автомобили. К этому надо стремиться, это надо 
делать. С учетом санкций мы поставлены в такие условия, что должны уже сами про-
изводить. И здесь вопрос не в самой продукции, а в росте технологии", - рассказал           
Ю. Евкуров.

Глава Ингушетии также заявил, что для выхода через 10 лет на европейский уровень, 
стоит перенять опыт Китая, "который берет технологии, делает под себя все и называет по-
своему".

"Санкции против России не дали ожидаемого результата для тех, кто их вводил. Скажу 
за Ингушетию - мы, в принципе, сдерживаем рост цен, нам это удается на некоторых этапах. 
Но при этом мы серьезно поднимаем пласт агропромышленного комплекса, промышленного 
производства в целом, туристической отрасли, на что раньше не обращали должного внима-
ния", - сообщил он.

Евкуров также добавил, что в этом году Ингушетия вышла на уровень 50-60% по обеспече-
нию себя своими яблоками. А в следующем году, по его мнению, Ингушетия выйдет на 100% 
в рыбе, мясо-молочном производстве и переработке сельхозпродукции.

План на 100% обеспечить себя 
электроэнергией с помощью 

строительства пяти газотурбинных 
станций 

В Ингушетии планируется строительство пяти газотурбинных станций общей сто-
имостью около 12 млрд руб. для стопроцентного обеспечения потребности региона в 
электроэнергии, сообщил журналистам Глава республики Юнус-Бек Евкуров на Между-
народном экономическом форуме в Санкт-Петербурге.

По его словам, окончательное решение о строительстве газотурбинных станций в Ингуше-
тии, которые полностью обеспечат потребности республики в электроэнергии, будет принято 
до конца этого года.

Он отметил, что вопрос о строительстве газотурбинных станций в республике не раз под-
нимался на совещаниях в Министерстве по делам Северного Кавказа.

"По предварительным данным, стоимость проекта составит около 12 млрд рублей. Мощ-
ность каждой из станций - 25 МВт. Предполагается, что станции будут работать на российском 
оборудовании. Его поставкой будут заниматься заводы "Ростеха", - сообщил Юнус-Бек Евку-
ров.

Параллельно власти Ингушетии ведут переговоры с Хуасиньской китайской энергетиче-
ской компанией о сотрудничестве в энергетической области.

"Китайская сторона в течение месяца будет проводить разведку газотурбинной станции. 
Если они выразят намерение завершить этот проект, то республика готова представить кон-
кретные предложения по этому вопросу в Минэнерго России для утверждения", - сказал он.

Глава Ингушетии сообщил, что потребности всех муниципальных образований региона 
в электроэнергии будут обеспечены за счет малой генерации собственных пяти станций, и в 
случае реализации китайского проекта, полученное от него электричество будет продаваться 
в другие субъекты Российской Федерации.

В текущем году прогнозируется 
рост инвестиций в экономику 

региона в 1,5 раза
Власти Ингушетии в 2015 году прогнозируют увеличение частных инвестиций в эко-

номику республики в 1,5 раза - до 21-22 млрд рублей, заявил Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров в ходе Международного экономического форума, который проходит в 
Санкт-Петербурге.

"Объем частных инвестиций в экономику Ингушетии в этом году составит 21-22 млрд ру-
блей, что почти в полтора раза больше, чем в 2014 году, а доля иностранных инвестиций со-
ставляет около 20%", - сказал Ю. Евкуров.

Вместе с тем, он отметил ключевые факторы, тормозящие развитие экономики региона.
"Прежде всего это неразвитость инфраструктуры. Республика нуждается в создании еще 

трех промышленных площадок. Для того, чтобы решить этот вопрос, мы находим предпри-
нимателей, которые строят помещения, и инвесторов, готовых работать на таких площадках, 
помогая таким образом и тем, и другим", - подчеркнул Глава Ингушетии.

Пресс-служба Главы РИ

Ингушетия заключила ряд 
Соглашений 

о сотрудничестве 
на экономическом форуме 

в Санкт-Петербурге
Ингушетия на форуме в Санкт-Петербурге заключила 

Соглашения и договоры о сотрудничестве с ООО «Интер 
РАО – Инжиниринг», Российским государственным уни-
верситетом нефти и газа имени И. М. Губкина, Россий-
ским государственным гидрометеорологическим уни-
верситетом, Российской академией народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ, а также 
с нефтяной компанией «Роснефть». От Республики Ингу-
шетия Соглашения подписывал руководитель субъекта 
Юнус-Бек Евкуров.

С ООО «Интер РАО – Инжиниринг» регион намерен со-
трудничать в области создания на территории Ингушетии 
собственных генерирующих мощностей. Целями и задачами 
совместных мероприятий послужат строительство объектов 
малой генерации как в интересах системных потребителей 
республики, так и в интересах инвесторов, реализующих про-
екты по строительству собственной генерации. Запланирова-
но обеспечение энергетической безопасности и бесперебой-
ного энергоснабжения потребителей Ингушетии, создание 
базиса для дальнейшего экономического и социального раз-
вития региона, снижение цен на тепловую и электрическую 
энергию для населения в сравнении с действующими тари-

фами. Кроме того, предполагается создать дополнительные 
высококвалифицированные рабочие места в Ингушетии.

С крупнейшей российской нефтяной компанией «Рос-
нефть» в рамках заключенного дополнительного Соглашения 
на 2015 год в республике планируется реализация социально 
значимых проектов и программ в сфере развития системы 
общеобразовательных и дошкольных образовательных уч-
реждений. Всего в 2015 г. для этих целей компания окажет 
региону финансовую помощь в размере 561 млн рублей. Ука-
занные средства будут направлены на строительство детско-
го сада на 240 мест в Малгобеке и возведение школы на 540 
учащихся в Сунженском муниципальном районе.

Пресс-служба Главы РИ

Общественные приемные ВПП 
"Единая Россия"  промониторят 

доступность соцобъектов 
для инвалидов

Поручение приемным 
председателя партии «Еди-
ная Россия» Дмитрия Мед-
ведева провести монито-
ринг доступности объектов 
социальной сферы для ин-
валидов дала председатель 
комиссии Президиума Ге-
нерального совета партии 
«Единая Россия» по работе 
с обращениями граждан, 
вице-спикер Совета Феде-
рации Галина Карелова.

Она также направила 
обращение провести мони-
торинг в Фонд социального 
страхования России, Пенси-
онный Фонд России, Фонд 
медицинского страхования 
России, Минздрав и Мини-
стерство труда и социальной 
защиты России.

Поводом для обращения 
стали итоги рейда, который 
провела в подмосковных горо-

дах общественная организа-
ция инвалидов «Колесница». 
Общественники на колясках 
посетили отделения Фонда 
социального страхования, 
медико-социальной экспер-
тизы и других федеральных 
учреждений, чтобы на соб-
ственном опыте оценить их 
доступность. Фотопрезента-
ция рейда была представлена 
на заседании Общественного 
Совета при Министерстве со-
циального развития Москов-
ской области, председателем 
которого является сенатор.

Карелова поблагодарила 
руководителя «Колесницы» 
Игоря Гундерова за активную 
позицию. Она также отметила 
необходимость анализа ситу-
ации и в других регионах.

По ее словам, региональ-
ные Общественные прием-
ные председателя Партии 
проведут мониторинг осна-

щенности зданий, в которых 
располагаются социальные 
учреждения, призванные ра-
ботать с инвалидами.

«Они должны быть доступ-
ны для тех, кто передвигает-
ся на коляске, и вообще для 
всех, у кого есть какие-либо 
физические проблемы. За по-
следнее время, это показали 
и материалы подмосковного 
рейда, многое изменилось к 
лучшему, но, к сожалению, 
говорить о 100%-й оснащен-
ности таких зданий для посе-
щения их инвалидами, пока 
не приходится. Надеюсь, что 
участие приемных, их опыт 
работы с органами исполни-
тельной власти на местах, 
поможет ускорить решение 
этой проблемы», - заключила 
Карелова. 

Я. ГАЗГИРЕЕВА

Муниципальные 
выборы

О судьбах народов Кавказа 
в годы войны

Резерв управленческих 
кадров

19 июня 2015 года в Администрации Главы Республики Ингушетия 
состоялось очередное заседание Комиссии при Главе Республики Ин-
гушетия по вопросам государственной службы и резерва управлен-
ческих кадров, сообщает отдел по вопросам государственной и му-
ниципальной службы Администрации Главы Республики Ингушетия.

Открывая заседание Комиссии, руководитель Администрации Главы 
Республики Ингушетия, председатель Комиссии Б. Хашагульгов обратил 
внимание участников встречи на то, что данное заседание проводится в 
связи с кадровыми изменениями в составе Комиссии и необходимостью 
очередного обновления резерва управленческих кадров Республики Ин-
гушетия.

По обстоятельствам, указанным в пункте 3.8 Порядка формирования 
и использования резерва управленческих кадров Республики Ингушетия, 
утвержденного Указом Главы Республики Ингушетия от 28 июля 2012 г. 
№ 39, Комиссией принято решение об исключении некоторых лиц, ранее 
включенных в резерв управленческих кадров. Комиссией рассмотрены 
предложения о включении кандидатов в резерв управленческих кадров 
республики (базовый и перспективный уровень) из числа перспективных 
руководителей и специалистов органов государственной власти и органов 
местного самоуправления республики. Кроме того, участники заседания 
сформировали рабочую группу по предварительному отбору претендентов 
в резерв управленческих кадров с целью улучшения качественной состав-
ляющей лиц, включаемых в резерв управленческих кадров Республики 
Ингушетия. Материалы по обновленному резерву управленческих кадров 
в ближайшее время будут размещены на официальном сайте Республики 
Ингушетия в разделе «Резерв управленческих кадров».
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Их имена на плитах Мемориала
26 июня состоится го-

довое Общее собрание 
акционеров "Газпрома". 
На нем акционеры под-
ведут итоги работы круп-
нейшей компании нашей 
страны. Одним из глав-
ных вопросов, который 
традиционно обсуждают 
акционеры компании - это 
её инвестиционная про-
грамма. В минувшем году 
«Газпром» инвестировал 
огромную сумму - более 1 
трлн рублей. Не все зна-
ют, что около 95% закупок 
компания осуществляет у 
российских предприятий. 
Строят новые объекты  
отечественные компании. 
А проекты готовят россий-
ские ученые.

США и их союзники счи-
тают, что без их помощи 
Россия не сможет начать 
полномасштабную добычу 
нефти и газа на шельфе се-
верных морей. Однако, в на-
чале минувшего года «Газ-
пром нефть» добыла первую 
нефть на месторождении 
"Приразломная" в Печор-
ском море, сделав это само-
стоятельно без партнерства 
с зарубежными нефтегазо-
выми компаниями. Морскую 
ледостойкую платформу 
«Приразломная» построил 
северодвинский завод «Сев-
маш». Нефть погрузили в 
арктический танкер «Михаил 
Ульянов», изготовленный на 
«Адмиралтейских верфях» 
(Санкт-Петербург). Техноло-
гии, используемые "Газпро-
мом", эффективны, надежны 
и безопасны. Они позволяют 
минимизировать воздей-
ствие на окружающую среду.

Постепенно добыча газа 
на традиционных место-
рождениях в Надым-Пур-
Тазовском регионе Западной 
Сибири снижается. "Газ-
пром" заранее позаботился 
о создании новых добычных 
центров. Самым важным до-
бычным проектом послед-
них лет является мегапроект 
«Ямал». На полуострове и в 
прилегающих акваториях от-
крыто 32 месторождения. В 
конце декабря 2014 года на 
Бованенковском месторож-
дении был запущен новый 

газовый промысел. В резуль-
тате мощность добычной 
инфраструктуры достигла 
90 млрд куб. м в год. В даль-
нейшем проектная произво-
дительность Бованенково 
достигнет 140 млрд куб. м в 
год.

"Газпром" успешно ре-
ализует масштабную про-
грамму газификации россий-
ских регионов. Если в 2005 
году уровень газификации в 
целом по стране составлял 
около 50%, то теперь превы-
сил 65%. В минувшем году 
в газификацию России ком-
пания инвестировала 28,8 
млрд рублей. В последнее 
время процесс газифика-
ции сдвигается на Восток 
нашей страны. Уже рабо-
тает газопровод Сахалин-
Хабаровск-Владивосток. В 
минувшем году стартовало 
строительство газовой ма-
гистрали «Сила Сибири», 
благодаря которой начнется 
масштабное освоение газо-
вых месторождений Якутии 
и Иркутской области. Необ-
ходимо подчеркнуть, что газ 
в Восточной Сибири сложно-
составной, поэтому его не-
обходимо перерабатывать. 
Для этого в Амурской обла-
сти будут построены газопе-
рерабатывающие и газохи-
мические предприятия, что 
означает создание новых 
рабочих мест.

О работе "Газпрома" в 
республике изданию расска-
зал генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» Алексей За-
вгороднев.

- Каковы итоги деятель-
ности вашего предприятия 
в минувшем году, что бы 
вы назвали явным успе-
хом, а над чем еще надо 
поработать?

- Общество «Газпром 
трансгаз Ставрополь» от-
вечает за газотранспортные 
мощности Газпрома на тер-

ритории Северо-Кавказско-
го и Южного Федеральных 
округов. Мы подаём газ в 
страны Закавказья и обслу-
живаем начальный участок 
трассы Россия - Турция 
«Голубой поток». Протяжен-
ность газопроводов превы-
шает 8 тысяч километров. 
Ежегодно транспортируется 
более 60 млрд кубометров 
газа.

По территории Республи-
ки Ингушетия проложены 
158 километров магистраль-
ных газопроводов и более 45 
километров газопроводов-
отводов. Основная наша 
задача - чтобы газотран-
спортная система работала 
надежно и без сбоев. С ней 
«Газпром трансгаз Ставро-
поль» всегда успешно справ-
ляется. Думаю, это ощуща-
ют и крупные потребители, 
и население городов и сел. 
Природное топливо всегда 
вовремя и в достаточном 
объеме поступает в дома, на 
предприятия, в организации 

и учреждения. В 
прошедшем году 
в Ингушетию 
было поставле-
но 784 миллио-
на кубометров 
газа, что полно-
стью обеспечи-
ло потребности 
республики в 
природном то-
пливе.

Кроме того, 
газовики успеш-
но справились 
с крупными и 
важными для 
Северного Кав-
каза задачами. 
Построен ма-
г и с т р а л ь н ы й 
газопровод КС 
«Изобильный» - 
Невинномысск. 
Завершен пер-
вый этап ре-
к о н с т р у к ц и и 
компрессорной 

станции «Невинномысск» и 
первого пускового комплек-
са компрессорной станции 
«Георгиевск» системы Се-
верный Кавказ - Центр. Это 
позволит в полной мере обе-
спечить растущие потребно-
сти Республики Ингушетия и 
других регионов Северного 
Кавказа в природном газе.

- У "Газпрома" сейчас 
много новых стратегиче-
ских проектов. В каких из 
них задействовано ваше 
предприятие и какова его 
роль?

- Сейчас складывает-
ся новая модель энергобе-
зопасности, формируется 
евразийский газовый мега-
рынок. В этих условиях ре-
ализуются новые мощные 
проекты, которые не только 
обеспечат безопасность экс-
порта российского газа, но и 
соединят газотранспортные 
артерии Востока и Запада в 
единую систему.

Эти глобальные проек-

ты осуществляются практи-
чески на всей территории 
страны. «Газпром трансгаз 
Ставрополь» участвует в 
строительстве газопровода 
«Починки - Анапа». Мы воз-
водим 250 километров этой 
магистрали, которая в со-
ставе Восточного маршрута 
Южного коридора позволит 
направить дополнительные 
объемы природного газа в 
центральную и южную части 
России, а также за рубеж.

- Общеизвестно, что 
в "Газпроме" производ-
ственные направления 
тесно переплетены с со-
циальными. Как на вашем 
предприятии решается 
этот аспект деятельности?

- Действительно, соци-
альное партнерство - одна 
из самых сильных сторон 
компании. Думаю, что мно-
гие социальные проекты 
"Газпрома" вполне можно от-
нести к стратегическим.

Только реализация про-
граммы «Газпром - детям» 
дала стране сотни различ-
ных спортивных объектов 
- от дворцов спорта и плава-
тельных бассейнов до дет-
ских игровых площадок. Дан 
мощный толчок детскому 
и юношескому спорту, под-
растающее поколение полу-
чило дополнительную воз-
можность активно отдыхать 
и укреплять свое здоровье. 
«Газпром трансгаз Ставро-
поль» в зоне своей ответ-
ственности построил более 
60-ти многофункциональных 
детских спортивных объек-
тов. В частности, на террито-
рии Республики Ингушетия 
было открыто 10 таких объ-
ектов. Три из них в г. Малго-
беке, остальные в сельских 
населенных пунктах, там, 
где нет других возможностей 
для занятий спортом.

Кроме того, реализуются 
другие общественно значи-
мые проекты. Мы поддержи-
ваем самые разные сферы 
общественной жизни - на-
уку, медицину, образование, 
культуру, спорт, помогаем 
детским домам и интернатам 
и т.д.

В.сАИтОВ

Стратегия "Газпрома" - 
движение вперед Полковник Российской Императорской армии

кавалер ордена святого Георгия 4-й степени

Долгиев 
Касым Гайриевич

(1860 - 1919) 
Родился в 1860 году в селении До-

лаково Владикавказского округа Терской 
области. Начальное образование полу-
чил в стенах Назрановской горской шко-
лы.

В 1904 г. вместе с братом Керим-Сул-
таном вольноопределяющимся добро-
вольцем ушел на фронт и принял актив-
ное участие в Русско-японской войне 
1904-1905 гг. и проявил героизм в боевых 
действиях в Маньчжурии. 

К. Долгиев принимает активное уча-
стие в работе образованных в 1907 г.  во 
Владикавказе обществ для распростра-
нения письменности среди горцев: «Об-
щество по устройству народных чтений 
в г. Владикавказе и Терской области» и 
«Общество просвещения ингушского на-
рода». 

Вновь вместе с братом участвует в 
Первой мировой войне 1914-1916 гг., в 
ходе которой в боевых действиях на За-
падном фронте проявил мужество и ге-
роизм. «В мае 1915 года, командуя 6-й 
батареей 21-й артиллерийской бригады, 
умелыми и слаженными действиями пре-
дотвратил разгром австро-германскими 
частями 81-го Апшеронского пехотного 
полка и способствовал занятию русски-
ми войсками стратегических позиций гор. 
Синявы», - писал о нем командир соеди-
нения.

За боевые отличия, проявленные в 
этом бою, подполковник К. Долгиев был 
награжден орденом Святого Георгия 4-й 
степени. 

В 1916 г. К. Долгиев награждается  орденом  Святой Анны  3-й степени с мечом и бан-
том. За время военной службы занимал ряд командных должностей в различных частях 
Российской Императорской армии. Весной  1917 года за боевые отличия Высочайшим 
приказом произведен в чин полковника артиллерии.

В конце 1917 года К. Долгиев вернулся в Ингушетию и участвовал в обороне селения 
Долаково и Кантышево от нашествия Добровольческой армии генерала Деникина.

Умер Касым Гайриевич Долгиев в 1919 г. Похоронен на родовом кладбище селения 
Долаково. 

Лит.: Алмазов И.Г. Ингуши - георгиевские кавалеры: XIX-XX века. - Нальчик, 2012. - 
С. 23. Долгиев Н.  

Подготовил с. султАНОВ

Генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» Алексей Завгороднев

По озимым чекам, на-
ходящимся в предгорной 
зоне, осмотр мы провели с 
главным агрономом ГУПа 
ОПХ «Нестеровское»  Ис-
ламом Алиевым, начальни-
ком уборочно-транспортного 
комплекса. Нужно отметить, 
что Ислам работает в этой 

должности много лет, безуко-
ризненно знает свое дело, 
профессию.  Ислам - уче-
ный-агроном, в совершен-
стве знающий все  тонкости 
растениеводства, толковый 
организатор. Он показывает 
чеки элитных сортов пшени-
цы. Колосья на зависть  круп-
ные, полные зернами.

- С этого чека, а у нас их 

шесть в этой зоне, - говорит 
он, - планируем с каждого 
гектара в среднем взять по 
50 и выше центнеров зерна. 
А с полей озимых, находя-
щихся в зоне рискованного 
земледелия на Сунженском 
хребте, не меньше 40 цент-
неров. Мы стараемся мак-

симально внедрять в части 
выращивания озимых и яро-
вых культур передовые тех-
нологии,  правда, не всегда 
при этом получается, как мы 
этого хотели бы.

В хорошем состоянии 
у нас на данный момент и 
плантация кукурузы на зер-
но. В аналогичном состоянии 
подсолнечник на 500-гектар-

ной площади. На загляденье 
и горчица на 50 гектарах, вы-
ращиваемая для семенного 
материала. Ведь хозяйство 
наше, как известно, семено-
водческое, созданное для 
обеспечения сельхозпро-
изводителей разных форм 
собственности семенным 

материалом озимых и яро-
вых культур. В этом году пла-
нируем запастись тремя ты-
сячами тонн семян озимых, 
из которых 1000 тонн будут 
семенами  элитных сортов 
пшеницы.  

Чеки озимых, кукурузы, 
подсолнечника и горчицы, 
без всякого преувеличения,  
удивили нас своими вида-

ми. Таковы они потому, что 
земледельцы-механизаторы 
«Нестеровского»  трудятся 
на совесть, работая честно 
и дружно, доводя свое не-
легкое дело, как говорится, 
до логического конца. 

По утверждению Исла-
ма Алиева, уборочно-транс-

портному комплексу, в ко-
торый входят 13 уборочных 
машин, 9 из которых высо-
копроизводительные ком-
байны «Палессе», вполне 
достаточно 10 рабочих дней, 
чтобы полностью справить-
ся  с жатвой озимых, после 
чего они окажут помощь в 
уборке хлебов многим дру-
гим  сельхозпроизводите-
лям. Стопроцентно готовы 
к приемке  хлеба зерноток, 
складские помещения, зер-
ноочистительные  агрегаты 
и весовое хозяйство ГУПа.

Для быстрой и каче-
ственной реализации убо-
рочной страды разработа-
ны меры материального и 
морального поощрения для 
всех категорий рабочих, от 
комбайнеров и транспор-
тников до рабочих зерното-
ка и складских помещений. 
Так, например,  по 50% от 
своих намолотов зерна по-
лучат комбайнеры.  А ком-
байн «Палессе» в сезон при 
правильной и умелой его 
эксплуатации может обмо-
лотить до 400 гектаров хле-
ба, а если с одного гектара 
в среднем получить по 30 
центнеров зерна,  то нетруд-
но сосчитать, сколько зерна 
получит комбайнер.

Ш. БАтАРБЕкОВ

Время положительных перемен
АПК Сфера малого бизнеса

Академия для стилиста

ПХЬА БИТАР
Моцаг1а, вешта аьлча, цхьа б1аь шу хьалха хиннад, 

яхаш, дувцаш да ер х1ама. Шин сага дов даьннад, дош де-
шага даларах из г1улакх герзашка а кхоачаш геттара к1о-
аргденнад, цхьанне караг1 шоллаг1авар вийнав.

Хиллал хинна ма даьннадий ер х1ама, укхан кастлуш 
пхьа леха саг а мичав, дале а д1аг1оргва со укх мехкара, 
аьнна, гаьна кхычахьа ваха д1авахав саг вийнар. Венначун 
кхоачарле хиннаяц, кхо шу даьнна к1аьнк мара. Ха-зама 
йодаш, из к1аьнк хьалхкийнав. Цхьан дийнахьа укхан бехк 
боацаш, лоадам боацача бахьанах нахаца г1ар яьннай цу 
з1амсага. Летача ше котало йоаккхаргъйоацалга ховча вок-
хо т1ехтохаш аьннад:

- Укхаза сона дов даьккха воаллачул дикаг1а дар хьона, 
хьай даь пхьа ц1абахьаре.

Из 1алаьмате новкъа хиннад з1амсага. Цудухьа, цу г1у-
лакха хадданза уйла еш цхьа ха а яьккха, ший да вийна 
маьри лаха араваьннав из. Массехк бутт баьлча гаьнарча 
мехка кора а ваь, цун фусаме вахав.

- Малав хой хьона хьай фусаме венар? – аьнна, хаьттад 
з1амсаго воаккхача сагага.

- Бокхонца хац сона, бакъда шек-м ва со, - аьннад вокхо.
- Шек ма хилалахь, со 1а вийначун во1 ва хьона, соца 

ц1ава веза хьо, - аьннад з1амигача саго.
- Тха шинне а бехк болаш хиннадале а, са сай бехках 

хиннадале а, хьа да валар са карах бахьан даьнна нийс-
деннад. Бехк са ба, со 1а яххача д1а ва а 1а аьннар хьаде 
а кийча ва.

Ший да вийна маьри а воалавеш ц1а а кхаьча, т1абувг1а 
г1ирс а 1алашбаь цунна, нах в1ашаг1 а теха, ше леладер 
долчча тайпара д1адийцад цо.

- Со з1амига волаш укх сага карах валар хиннад са даь. 
Х1аьта ер саг вайца эздел, г1улакх лаьца д1аваха гаьнарча 
мехка ваьхав. Д1а-а латтача къонахчо, лоадам боаца дов 
даьлча сона т1ехтехар, хьай да вийна моастаг1а дийна а 
волаш, хьо нахаца довнаш даха арг1а йолаш вац, аьнна. 
Со сай да вийнар малав ц аховши, цу довна хьан бехк мел 
ба ца ховши, из лаха ца могаш 1ийнавац. Гаьна д1а ма ва-
хавий из. Мехках валар кхалхара нийса да. Ер ва са да вий-
нар, аз ер гаьнарча мехка а ваха ц1авоалаваьв. Сона из 
тайпа х1ама кхы т1ех ца тохар дех аз шуга. 

Х1аьта аз аьннар а даь соца укхаза хьава денал тоъа-
рах, шо наьха тешалах, цу Лакха волча Везача Даьла Ший 
духьа сай даь ц1ий хьаьнала дувц, маьрша ва хьо, аьнна, 
пхьа битаб цу денал долча саго.

- Тахан-тховсара денз укхаза, хьай мехка ваха бокъо я 
хьа, юхаваха везац хьона.

- Укх г1улакхах ч1оаг1а цец ваьнна а ва со, бакъда, шоа-
на хьалхашка укхаза лела эзделаца хетац сона, се хиннача 
юхаг1оргва со, мелла а вай хьамсара мохк а шо а сайна 
дукха дезе а. Даьла раьза хилва шоана, 1адика хийла, - аь-
нна, д1авахав пхьа боаллаш хиннар.

«Воча нахаца гаргало хулачул, дикача нахаца дов хил-
да» укхаза бувцарех аьннадий-те?

ЭХЬ-ЭЗДЕЛ
Дукха яха хьо, йо1, хьаалал, фуд из?
Дуне кхоллаш   кхелла а долаш, дуне  дехача мара до-

харг а доацаш, лаьттах деллача дохка а лургдоацаш, хи чу 
кхессача, доврг а доацаш, ц1ералла тессача, доагарг а до-
ацаш дар?

Д1АВАХИЙТА
Цхьан фусаме чу а ваьнна, цу чура шийна д1аяхьа х1а-

ма в1ашаг1тохаш ваьллав цхьа саг. Ца говш фусамдаьшта 
из гуча а даьнна, лаьцав къу.

Фусамнанас бий-т1оара е йолаяьй атта рузкъа дезачоа. 
Дег1а низ болаш, кадай саг хиннай из. х1аьта къоал де чу-
ваьннар цхьа паькъарг хиннав. Тарлучох к1алхара вала 
г1ертав из, бакъда моарзаг1о лаьцача санна ч1оаг1ача бе 
ваха, из цу сесаго етта х1амаш ла денал доацаш ц1оаг1а 
хьекха воалвеннав.

- Д1ахеца со, кхы ма етта сона, 1а яххар дергда аз, - аь-
нна, хьоаставеннав из, бакъда эг1азъяха ц1ен-нана кхы а 
корзаг1а яьнна, пхьарч увш лата йолаеннай.

Из туржа1 гуш вола цу сесага мар йистхиннав:
- Вита из, д1ахеца, моцалла к1алвисса, таро еха вена 

хургва из, къа да цун, д1авахийта.
с. ЗААМИЕВ

Недавно в Назрани от-
крыли еще одно учебное 
заведение. Это академия 
салонного бизнеса, вер-
нее, филиал Владикавказ-
ской Академии салонного 
бизнеса. Руководит им Зух-
ра Точиева, молодая, сим-
патичная и общительная 
девушка, и, судя по всему, 
довольная своей работой. 
С ней побеседовал наш 
корреспондент.

– Расскажите, пожа-
луйста, о вашем учебном 
заведении.

– Я являюсь агентом Ака-
демии салонного бизнеса, 
который находится во Влади-
кавказе, то есть это филиал, 
которым руковожу я. У нас 
такая же программа обуче-
ния, как и в главном офисе 
Владикавказа. Из получен-
ной прибыли 40% перечис-
ляем в главный офис, 60% 
оставляем себе для оплаты 
арендуемого помещения, 
зарплаты сотрудникам и на 
другие расходы. Такое рас-
пределение средств нас 

вполне устраивает, т.к. мы 
не покупаем лицензию, не 
платим налоги, это все осу-
ществляет главная контора 
академии во Владикавказе.

– срок обучения боль-
шой?

– Срок обучения от трех 
недель и выше. Наши слу-
шатели делятся на три кате-
гории. К первым относятся 
те, которые уже умеют ра-
ботать по избранной специ-
альности, им нужно немного 
доучиться, чтобы получить 
диплом. Они проходят обу-
чение в коллективе, то есть в 
общем классе. 

Во второй группе про-
ходят обучение  имеющие 
небольшие навыки работы 
и представление о будущей 
специальности. С ними мы 
проводим занятия индиви-
дуально, их срок обучения 
длится дольше.

В третьей группе зани-
маются обычно молодые 
люди, не имеющие никакого 
опыта и знаний в будущей 
специальности. Обучение 
они проходят коллективно, 
индивидуально и срок более 
длительный, чем в первой и 
второй группах.

– стоимость обуче-
ния?

– Стоимость обучения 
тоже зависит от срока об-
учения, слушатели первой 
группы платят по 16 тыс. ру-
блей, второй – по 20 тыс., а 
третьей - по 25 тыс.  Кроме 
того, оказываем помощь в 
устройстве на работу своих 
выпускников. Для этого мы 
поддерживаем контакт с ра-
ботодателями, знаем их воз-
можности, адреса и другие 
координаты.

– какие специальности 
они получают?

– Мы готовим специали-
стов трех направлений. Это 
парикмахер широкого про-
филя, ногтевого сервиса 
(маникюр, педикюр) и сти-
лист. Для их обучения у нас 
есть мастера по всем этим 
специальностям, имеющие 
большой опыт.

– Есть хорошие пер-
спективы у выпускников?

– Выпускники, которым 
мы помогли найти работу, 
успешно трудятся. Со сто-
роны работодателей нет к 
нам претензий. С момента 
начала деятельности на-
шего филиала у нас дружно 
работают мастера и другие 
сотрудники, нет текучки ка-
дров. Все  получают прилич-
ные зарплаты без отсрочек и 
в полном объеме. У нас хо-
рошие перспективы, то есть 
число слушателей растет, 
имеем постоянную прибыль 
и повышаем свой  профес-
сиональный уровень.

Я. ХАДЗИЕВ

 Хороший брак

ЖЕНИТЬБА  УКРЕПЛЯЕТ ЗДОРОВЬЕ
В Ингушетии, как и на всем Кавказе, старейшины дей-

ствительно являются своего рода академиками жизни. Их 
предложения и решения множество раз показывали, на-
сколько важно прислушиваться к рекомендациям старших, 
ведь в них урок и опыт многих лет.  Одним из  типичных, и 
при этом, безусловно, позитивных и плодотворных сове-
тов, которые мудрые старики дают в житейских ситуациях, 
является совет… женить человека. Или отдать замуж. Есте-
ственно, всё это с согласия молодых людей.

К примеру, молодой человек  имеет хорошую работу, а  дома 
своего нет, и в последнее время он попадает в разные сложные 
истории. И обычно старики, услышав сетования родителей  по 

подобному поводу,  сразу говорят: «Надо его женить. И всё на-
ладится, и  где жить найдется».

Действительно, семья и любовь, родной очаг, новые планы 
и обязательства кардинально меняют жизнь отдельной лич-
ности. Да и всем известно, что «одинокие мужчины чувствуют 
себя хуже, так как им некого впечатлять. Кроме того, одиноче-
ство сокращает продолжительность жизни». Такие люди, отме-
чают медики,  часто едят нездоровую пищу, им не с кем поде-
литься своими тревогами и надеждами. 

Недавно исследователи из Университетского колледжа 
Лондона проанализировали данные более 9000 человек. Спе-
циалисты оценивали состояние здоровья участников. Так вот, 
у женатых мужчин показатели были, по сравнению с холостяка-
ми, значительно лучше.

Поэтому, оказавшись на свадьбе, надо понимать, что два 
человека обрели здесь не только любовь и счастье, но и на-
дежную основу для хорошего здоровья.

 у.улЕМОВ
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События 
недели 

(22 – 28 июня)

22 июня 1941 г. нача-
лась Великая Отечествен-
ная война. Фашистская 
Германия без объявления 
войны напала на Совет-
ский Союз. 

22 июня 1941 г. нача-
лась героическая оборона 
Брестской крепости. 

22 июня - День памяти 
и скорби - день начала Ве-
ликой Отечественной во-
йны (1941 год).

22 июня 1947 г. роди-
лась советская и россий-
ская актриса театра и кино, 
заслуженная артистка 
РСФСР Наталья Варлей.

23 июня 1868 г. запатен-
тована пишущая машинка.

23 июня 1889 г. роди-
лась русская и советская 
поэтесса Анна Ахматова 
(умерла 5 марта 1966 г.) 

23 июня – 55 лет со дня 
рождения  депутата Народ-
ного собрания РИ Алиева 
Микаила Жамалдиновича 
(1960).

24 июня 1812 г. Армия 
Наполеона вторглась в Рос-
сию.

24 июня 1941 г. обра-
зовано Советское инфор-
мационное бюро (Совин-
формбюро).

24 июня 1945 г. в Мо-
скве состоялся Парад По-
беды.

24 июня 1912 г. родил-
ся советский актер театра 
и кино, Народный артист 
РСФСР Сергей Филиппов 
(умер 19 апреля 1990 г.)

26 июня 1944 г. родился 
советский и российский го-
сударственный и политиче-
ский деятель, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов. 

26 июня – 55 лет со дня 
рождения директора НТРК 
«Ингушетия» Агасиева Ку-
рейша Олеговича (1960).  

26 июня - Международ-

ный день борьбы с употре-
блением наркотиков и их 
незаконным оборотом. 

27 июня 1905 г. на бро-
неносце «Потемкин» на-
чалось первое массовое 
революционное восстание 
в Вооруженных силах Рос-
сии.

27 июня - День молоде-
жи России.

28 июня 1914 г. со-
вершено покушение на 
австрийского эрцгерцога 
Франца Фердинанда, став-
шее поводом для начала 
Первой мировой войны.

28 июня 1946 г. на Горь-
ковском автозаводе собра-
ли первую партию автомо-
билей «Победа». 

с. султАНОВ

Республиканская станция 
переливания крови - одно 
из самых благополучных и 
стабильно развивающихся 
медицинских учреждений. А 
начиналось ее  функциони-
рование, как и у всех струк-
тур вновь образованной спу-
стя несколько десятилетий 
республики, очень и очень 
трудно. Все мы хорошо пом-
ним в какое трагическое 
для народа время была об-
ретена государственность. 
Все предстояло создать из 
ничего. Начало 90-х годов 
прошлого столетия для всей 
страны пришлось тяжелым 
периодом, а для нашей ре-

спублики – многократно тя-
желее. Свою чашу довелось 
отведать  и станции пере-
ливания крови, которая на-
чала свою  деятельность в 
1994 году как отдел на базе 
республиканской больницы. 
Излишне делать акцент на 
отсутствие самого элемен-
тарного. Работали по схеме 
«здесь и сейчас». Завтраш-
ний день был весьма и весь-
ма шатким.

Свое собственное здание 
на заднем дворе больницы 
станция получила в 2001 
году. Но с оборудованием 
дела обстояли неудовлетво-
рительно. И лишь в 2008 году, 
по словам главного врача ре-
спубликанской станции пере-
ливания крови Макки Саи-
довны  Тумгоевой, в рамках  
республиканской целевой 
программы было выделено 
около  десяти миллионов 
рублей. Совместно с  Мини-

стерством здравоохранения 
РИ  был проведен большой 
объем работ по освоению 
этих средств по назначению.

- У нас фактически ни-
чего  не было для работы, - 
говорит главный врач. – На 
выделенные финансовые 
средства   мы приобрели са-
мое необходимое для того  
времени оборудование. Тот 
год,  2008, можно считать на-
чалом становления службы 
крови. 

В том же 2008 году, по-
пав на московский форум по 
донорству крови (это было, 
кстати, мое первое участие 
в форуме) я узнала, что Пра-

вительством РФ принята го-
сударственная программа 
по развитию службы крови. 
Программа подразумевала, 
чтобы каждый год опреде-
ленные регионы проходили  
реструктуризацию. Состояла 
она из трех пунктов: пере-
ход на  автоматизированную 
систему работы персонала, 
оснащение технологическим 
оборудованием, ведение 
пропаганды донорства кро-
ви  в стране. Мы сделали 
все от нас зависящее, что-
бы быть принятыми в эту 
программу. В декабре 2009 
года нас приняли наравне 
с другими регионами. Уже 
в следующем 2010 году все 
три пункта программы нача-
ли реализовываться в нашей 
республике. Модернизация 
проводилась поэтапно. В 
каждый этап мы укладыва-
лись точно в срок. И надо от-
метить, что несмотря на то, 

что Ингушетия была самым 
отстающим регионом (оно и 
понятно, республика только-
только становилась на ноги. 
А потом, нет нужды  говорить 
чем явились для нас 2004 
-  2009 годы – М.К.),  мы ни 
на йоту не отстали  от других 
регионов, которые были  во 
многом лучше нас. В тече-
ние года было поставлено и 
установлено  дорогостоящее 
высокотехнологическое обо-
рудование, а медицинский 
персонал обучен работе на 
нем.

Дело, наконец, сдвину-
лось с мертвой точки: ре-
спубликанская служба крови 

начала работать должным 
образом. И немалая заслуга 
в этом принадлежит Макке  
Тумгоевой, которая сумела 
наладить дело и поставить 
его на рельсы так,  чтобы оно 
развивалось по возрастаю-
щей. Хотя сама она этого не 
признает, говоря, что успеш-
ное функционирование 
станции переливания крови 
– результат хорошей рабо-
ты коллектива. Но хорошая 
работа бывает видна тогда, 
когда коллектив работает как 
команда, единое целое. А 
это достигается при умелой 
организации трудового про-
цесса.  Команды без капита-
на, как известно, не бывает. 
Великолепный организатор,  
профессионал в своем деле, 
все время ищущий все новое, 
все лучшее, замечательный 
человек с прекрасным нра-
вом (сочетание всех этих ха-
рактеристик встречается не 

часто, особенно у человека, 
занимающего руководящую 
должность) Макка Тумгоева 
сумела сплотить вокруг себя 
коллектив, сделать из него 
команду, в которой каждый 
надежно держит вверенный 
ему фланг, при этом все всег-
да готовы подстраховать  в 
случае  надобности другого, 
чтобы ни один участок даже 
ненадолго не остался откры-
тым.

- Нам удалось сплести 
такое звено, что если один 
сотрудник из него выпадает, 
это никак не сказывается на 
общем процессе, поскольку 
рядом стоящие  тут же под-

хватывают его работу и все 
продолжается ровно и глад-
ко, - говорит руководитель 
службы крови. И подчерки-
вает: - Это  большая работа 
всего коллектива.

Здесь будет уместно на-
звать сотрудников, которые 
работают со дня основания 
донорства в республике. 
Третий десяток лет трудятся  
главная медсестра  Фируза 
Муталиева  и врач-лаборант 
Хяди Ахриева. По словам 
главного врача, «лучших со-
трудников не пожелать». А 
менеджер по пропаганде до-
норства крови Лида Хамхое-
ва - связующее звено между 
сотрудниками станции,   до-
норами и представителями 
средств массовой информа-
ции. Для всех нас  она созда-
ет  один микромир, в котором 
каждый  себя проявляет по  
назначению, а все вместе 
разными путями  мы делаем  

одно общее дело.
Следует отметить, что в 

настоящее время в запасни-
ках станции надежно хранят-
ся 1,5 тонны крови и ее  ком-
понентов.

- Хвала Аллаху, сегодня 
мы спокойны, зная,  что в со-
стоянии обеспечить все свои 
лечебные учреждения кро-
вью.

- Каким образом при-
влекаете доноров?

- Мы  ищем их на всех 
путях, где оказываемся, на-
чиная со своих  родственни-
ков, кончая  учреждениями. 
Раньше было сложнее, люди  
относились недоверчиво. Но 
после модернизации у нас  
появилось что им предло-
жить. Благодаря отличному 
расходному материалу мы 
гарантируем донорам абсо-
лютную безопасность, что, в 
первую очередь, их останав-
ливало. Наша работа стала 
прозрачной. Как только до-
нор записывается в регистра-
туре, все его дальнейшее 
продвижение по кабинетам 
станции, все его обследова-
ние у меня на контроле. Так 
что теперь люди идут актив-
нее. Причем сами проявляют 
инициативу. Вот,  к примеру, 
у нас прошел День донора. 
Нашу акцию в ознамено-
вании данного праздника 
поддержало Министерство 
труда и социального разви-
тия РИ. Сотрудники во гла-
ве с министром Багаудином 
Маршани приехали сюда и 
сдали кровь.  Их ряды по-
полнили отдельные гражда-
не, которые, узнав благодаря 
телевидению, что будет про-
водиться донорская акция, 
решили совершить благотво-
рительность. Таким образом, 
человек 40 сдали кровь.

Мы уже меньше делаем 
выезды, потому что возросла 
активность граждан, желаю-
щих сдать кровь. Причем де-
лают они это  на  безвозмезд-
ной основе  именем Аллаха, 
что очень ценно.

- У вас, наверное, есть 
потенциальные доноры, 
люди,  которые не  ограни-
чиваются одной или двумя 
дачами крови? Если да, 
сколько человек?

- Около 700. Это – до-
норы, на которых мы всегда 
можем рассчитывать в слу-
чае возникновения неорди-
нарной ситуации. Например, 
если срочно понадобится 
свежая кровь редкой группы, 
скажем четвертая отрица-
тельная.

В целом служба крови 
в республике работает ста-
бильно. Как заметила глав-
ный врач, «наше учреждение 
централизованно по заготов-
ке, переработке, хранению и 
обеспечению вирусной без-
опасности крови».

Мадина кОДЗОЕВА

Этот призыв городских 
властей и побудил меня  вы-
ступить на страницах «Сер-
дало». У меня две идеи, 
которые я вынашиваю уже 
много лет. Одна из них каса-

ется Назрани, другая – Джей-
рахского района.

Начну с первой. Как из-
вестно, Ингушетия не очень 
богата водой, а естествен-
ных водоемов у нас  и во-

все  нет. Между тем, наличие 
больших площадей водных 
поверхностей крайне важ-
но и в плане формирования 
местного климата, и для эко-
логии. Те немногочисленные 
пруды, которые у нас есть, 
проблемы не решают. Их 
нужно создавать в каждом 
удобном месте.

Одним из таких мест,  на 
мой взгляд, является  давно 
мною облюбованное. Если 
ехать по трассе Ростов - 
Баку, то после Крепости, не 
доезжая метров 300 до моста 
через Сунжу, справа видно 
довольно углубленное русло 
этой реки. Долина реки здесь 
довольно широкая и с высо-
кими берегами. И вот, если 
в этом месте поставить на 
пути Сунжи дамбу, то  обра-
зуется огромное, в условиях 
Ингушетии, водохранилище  
- от Экажево почти до моста 
через Сунжу.

Что это нам даст?
Во-первых, водную по-

верхность внуши-
тельных размеров. 
Во-вторых, здесь 
можно было бы ор-
ганизовать рыбное 
хозяйство. В-третьих, 
это была бы велико-
лепная зона отдыха 
с лодками, водными 
велосипедами, вы-
шками для прыжков 
в воду … Наконец, 
в-четвертых, дамба 
позволила бы по-
строить здесь гидро-
электростанцию, ко-
торая способна была 
бы обеспечить элек-
троэнергией окрест-
ные села.

Еще в советское 
время, будучи пред-
седателем Госплана 
Чечено-Ингушской 
АССР, я привозил 
сюда специалистов-
проектировщиков и 
они весьма положи-
тельно отнеслись  к 
этой идее. Но вско-
ре настали смутные 
времена, распался 
Советский Союз и об 
этом пришлось за-
быть.

Может быть те-
перь идею можно ре-
ализовать?

А теперь о том,  
что касается Джей-
рахского района.

Сейчас уже мало у кого 
осталось в памяти, что в 
этом районе в первые годы 
советской власти был по-
строен курорт «Армхи» для 
людей со слабыми  легкими 
и больных туберкулезом лег-
ких. По климатическим усло-
виям это идеальное место 
для таких больных. Руково-
дители Ингушской автоном-
ной области, прослышав, что   
у одного из  руководителей 
СССР  -  М.Калинина - про-
блемы с легкими, построили 
чуть ниже курорта коттедж, 
в расчете, что  всесоюз-
ный староста будет здесь 
укреплять свое здоровье. 
Калинин здесь ни разу не 
побывал, но в народе за кот-
теджем закрепилось назва-
ние «Дача Калинина».  Здесь 
стали отдыхать работники  
Ингушского облисполкома, а 
потом и органов управления 
ЧИАССР.

В период нашего  нахож-
дения в депортации дача 
сгорела. Когда в 1959 году я, 
будучи директором строяще-
гося назрановского завода 
«Электроинструмент», прие-
хал туда с группой  своих со-
трудников  на экскурсию, то 
увидел,  что осталось от де-
ревянной дачи - кирпичную 
печь и трубу. Это, конечно, 
было печальное зрелище, 
зато поражала взор окружа-
ющая природа. На противо-
положной стороне  ущелья 
величественно возвышается 
Столовая гора, кругом со-
сны, а внизу протекает, бур-
лит Асса.

И вот тогда, в первый мой 
приезд в Джейрахское уще-
лье, в голове у меня зароди-
лась фантастическая на тот 
момент мысль о сооружении 
подвесной канатной дороги 
от места бывшей дачи Кали-
нина на вершину Столовой 
горы, протянув ее через все 
ущелье. А в качестве первого 
шага к этому решил на месте 
дачи построить  заводскую 
зону отдыха. Добившись 
оформления необходимых 
документов, первым делом 
принялись за восстановле-
ние дачи, в чем нам помогли 
фотографии, сохранившиеся 
в альбоме моего отца, смон-
тировали  рядом еще три щи-
товых домика. Получилась 
одна из лучших в тогдашней 
Чечено-Ингушетии баз отды-
ха.

Бывая в командировках в 
Москве, я несколько раз хо-
дил в  главную  тогда в стра-
не Ленинскую библиотеку и с 
помощью библиотекарей пе-
релопатил кучу литературы в 
поисках сведений о канатных 
дорогах через ущелье на та-
кой высоте. Аналогов в мире 
я тогда не нашел. Позже, уже 
став одним  из  руководите-
лей Правительства ЧИАССР, 
я продолжал лоббировать 
идею строительства канат-
ной дороги среди своих кол-
лег. Дважды мне удавалось 
зазвать в заводскую зону 
отдыха первого секретаря  
обкома КПСС А. Власова и 
председателя Совета  мини-
стров республики М. Кери-
мова. Пробыв там сутки, они 
восторгались окружающей 
природой, но даже мысли 
не допускали о возможности 
реализации предлагаемого 
мною проекта из-за его доро-
говизны и сложности.  Тогда, 
возможно,  в их скептицизме 
и был резон, ведь туризм в 
стране был не очень развит 
и такая дорога вряд ли себя 
окупила.

Другое дело сегодняш-
ние реалии. Горная Ингу-
шетия становится крупным 
туристическим центром и 
прокладка канатной доро-
ги, на мой взгляд,  было бы 
оправданно со всех точек 
зрения. Могут сказать, что 
вершина Столовой горы лег-
ко доступна и пешим ходом.  
Да, это так, но для молодых 
и здоровых. Но мы ведь за-
явили, что курорт «Армхи» 
будет ориентирован, в том 
числе, и на обслуживание 
людей с ограниченными 
двигательными возможно-
стями. Разве им и пожилым 
людям не хочется поднять-
ся на вершину легендарной 
горы?!  Я бы и сам в свои 80  
с лишним лет сделал это с 
удовольствием.

Возможно, этот проект не 
удастся реализовать в бли-
жайшие годы, но о нем сто-
ило бы помнить в средне-
срочной перспективе.

Арсамак  МАЛЬСАГОВ,
почетный гражданин              

г. Назрани и почетный ма-
шиностроитель Россий-
ской Федерации.

Подготовил к печати
 А. ИНСАРОВ

Благословенные места
16 июня  в централь-

ной части сельского посе-
ления Яндаре Назранов-
ского района состоялось 
открытие новой мечети. 
Она отличается  краси-
вой архитектурой. Мечеть 
построили  на том самом 
месте, где по прибытии в 
первый раз в это село под 
открытым небом совер-
шил  молитву праведный 
устаз Кунта-Хаджи, очень 
уважаемый и почитаемый 
в Чечне и Ингушетии.

По случаю открытия ме-
чети в Яндаре съехалось 
очень много людей - пред-
ставителей всех вирдов не 
только из Ингушетии, но и 
из соседней Чечни. Народу 
было столько, что, как го-
ворится, яблоку негде было 
упасть.

Здесь для них поставле-
ны палатки с аккуратно рас-
ставленными в них столами 
и стульями, прочитан мов-
лид. Открытие молельного 
дома в Яндаре состоялось 
накануне святого месяца 
Рамадана. Эту мечеть по-
строил на личные  денеж-
ные средства Костоев Рус-
лан Уэйсович, работающий 
ныне  в должности  врио  

министра сельского хозяй-
ства республики, за что его 
искренне поблагодарили  
Юнус-Бек Евкуров, руково-
дители духовенства и все 

собравшиеся по случаю 
этого мероприятия.

Ш. БАтАРБЕкОВ

21 июня - День медицинского работника 
Доверие доноров - лучший 

показатель

«Эти идеи я вынашивал много лет»
Варианты и предложения

В народе справедливо отмечают, что под лежачий 
камень  вода не течет. В полной мере это относится и к 
сфере человеческой деятельности. Если человек дея-
тельный и инициативный, то вокруг него всегда много 
людей, выдвигаются и обсуждаются идеи, а лучшие из 
них реализуются. А если такой человек обладает  еще и 
властными полномочиями, то это просто здорово. При-
мер такого человека мне видится в лице мэра Назрани 
Алихана Тумгоева. С приходом его на этот пост облик на-
шего города меняется на глазах: новые скверы и парки, 
фонтаны, тротуары, памятники и обелиски, цветники и 
малые архитектурные формы по улице Х. Муталиева и 
другим улицам, красивые высотные дома… Все это ра-
дует! Но городская администрация этим не удовлетворя-
ется. Как говорят, ум хорошо, а два лучше. Много умов 
еще лучше! Исходя из этого, мэрия Назрани обратилась к 
читателям «Сердало» с призывом вместе сделать город 
еще краше, еще более  комфортным для его жителей и 
гостей. «Мы ищем, - говорится в сообщении о конкурсе,  
- свежие оригинальные идеи,  реализация которых помо-
жет  придать новый облик городу».

Эггар халаг1а бола 
болх лорий бар ба. Мел 
дийцача а мах баь варг-
воацаш болх ба цар бер. 
Ший дегац1енал бахьан 
долаш вода цига балха 
водар. Наха новкъостал 
де, цар лазар д1адаккха, 
бала байбе. Цудухь дар-
банхой лоарх1аш, цар 
сий деш, уж могабеш 
дола ди ца хилча нийса 
хургдацар. Х1ана аьлча, 
ди-бийсеи ца къоастадеш 
бе безаш болх ба цар бар. 
Цул совг1а говзал ч1оа 
езаш а ба из болх.

Укх деношка вай мех-
кара дукха лораш, дарбан 
йижарий-вежарий шоай 
балха т1а белгалбоахарг-
ба. Вешта хьалха д1аиха-
ча шерашка белгалбаь-
ха а ба дуккхаш. Иштта 
болчарех я, Ж1айрахарча 
района дарбанчен физио-
терапия кабинета дарбан 
йишал болх беш йола Че-
мурз-наькъан Марет. Ший 
балхах кхеташ а из дукха-
безаш а саг я дарбанхо. Из 
ишта хилар гуш да, дук-
кхаза а дарбанхой дийна-
хьа могаеш из белгаяха 
хилар. Карарча хана болх 
беш Ж1айрахарча района 
дарбанче яле а, укхаза 
балха хьаялехь Марета 
13 шера Бурочарча кхай-
кора духьал къовсам ло-
аттабеш йолча дарбанче 
болх баьб. Цига ший болх 
бизза кхоачашбеш хилар 
бахьан долаш массехказ 
белгалъяьккхай из. Цох 
дог г1оздаьнна а, д1ахо 
ший болх бизза кхоачаш 
беш а я Марет.

«Моллаг1волча сага ше 
беча балхах мах а беш ше 
лоарх1аш хилча дика хетт. 
Ди т1ехьа ший болх дика-
г1а, ц1енаг1а, лертт1аг1а 

бе хьож из. Цудухь дарбан-
хой ди аьнна, ц1и т1а а теха 
из ди белгалдеш хилар ч1о-
аг1а лоарх1аме хетт сона. 
Цхьа лор, е цхьа дарбан 
йиша-воша хургдац ший ка-
рах саг валар, цун хало хи-
лар, харцахьа дарба хилар 
ца кхераш», – йоах Марета.

«Айса унахочоа тохаш 
дола кульг, Даьла ц1и хьал-
ха йолаш к1аьдаг1а тоха 
хьож со. Унахочоа, хоза 
дош алар, хьастар, к1аьда 
хилар мара кхы х1ама а 
мича эша. Цудухь х1ара-
вар ший болх бизза, ханна-
хьа кхоачашбеш хила веза 
саг». «Х1анз аьттув боллаш 
массабоа лораш а, дарбан-
хой йижарий-вежарий а, 
цар г1ончий а, беррига наха 
дарба дарца бувзам болаш 
мел бола нах укх денца 
дега т1ара даькъала бувца 
аз. Дала ди т1ехьа тхоай 
говзал лакхъе, болх шарбе 
аьттув боаккхалба тха мас-
сане а», – аьнна ловца баь-
ккхар Марета.

«Унахочоа лор г1арах 
вовз», – йоах г1алг1ай кицо. 
«Лоро баьккхача ловцо, ла-
зара юкъ кагъяй», - ишта а 
оал г1алг1аша. Цу кицаш 
хьахьокха вай къаман нах 
тхьовра денз хьа лорий 
болх ховш хиннальга.

Вайх Наггахьа саг хург-
вац дарбанца бувзам бо-
ацаш. Моллаг1а лазаро 
лаьца к1алвиса саг лорага 
кх1айка, ший могашал то-
аялар догдоахаш. Х1ана 
аьлча, х1аравар укх дунен 
т1ара ираз эца г1ерташ 
дукхаг1а ваха чам болаш 
д1аг1ерташ ва. Цудухь, гу-
чадаьннача лазарца къов-
сам лоаттабе, цунгара ада-
ма зе даргдоацаш эшаш ба 
лораш.

Эггар ший дезалхой 
хьамсараг1а, езаг1а йола 
маьже дарбанхоех тийше 
цар лазар эшадаь ерзаяр 
догдоахаш ютт саго, х1аь-
та цар тешам бовргбоа-
цаш ди т1ехьа шоай говзал 
лакхъеш, шоай балхах б1у 
бенна, сагал доалаш хила 
беза лораш.

Дарбанхой ди, духхьал 
лорий а доацаш, наха 
дарба дарца бувзам мел 
болча наьха да. Вешта 
ва хьежача шийна дарба 
хьадоалаш волчох пхьар 
а, лор а хетт унахочоа, цу-
духь хийцца, лазарца къов-
сам лоаттабарца къахье-
гаш мел болча наьха ди да 
ала йиш йолаш да из. Шо-
ашта лаьрх1а из ди шера 
цкъа мара доаг1аш деце 
а, беррига дарбанхой цу 
дийнахьа шо-шоаш болча 
метте, унахошка хьожаш, 
царна дарба деш болх беш 
хул. Иштта ба дарбанхой 
болх.

Могаш воаца саг мах 
бенна а, ведда а шийна 
дарба дайда кийча хул. 
Х1аьта лораш цун дегаоан-
до хургйолаш къахег. Дала 
эша ма болба вайна говзал 
йола дарбанхой.

МАтЕ-НАькъАН Илез

ДАРБАНХОЧУН ДИ

Июнь бетта кхоалаг1а к1иран ди дарбанхой ди лоарх1аш да. Укх шера из да, 
бетта 21-ча дийнахьа. Дарбан болхлочун ди, аьнна из дездергдолаш т1аийца 
ч1оаг1 а даь хьакхайкадаьд СССРа Лакхерча Цхьоаг1он амарца, 1980-ча шера. 
Цу хана денз укх шерарча денга кхаччалца иштта дездеш хьадоаг1аш а да из 
ди. Еррига а вай Россен паччахьалкхе из ди дездеш я. Цунца цхьана г1алг1ай 
мехко а дезду из ди.
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Хьалха ц1аг1а лелабаь г1ирс

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Утерянный аттестат № 0024000 24 3244, выданный в 2014 г. ГКОУ "СОШ № 3 г. Малгобека" 
на имя Медовой Ачи Мухаметназировны, считать недействительным.

Хьамсара мехкахой оаха  д1айолаю «Г1алг1ай пхьег1а 
т1ара» ц1и йола керда рубрика

Цун к1ала оаха кепаеттаргья деша а ладувг1а а зокх болча йоазонашта. уж хург-
да сакъердаме, беламе, хьаькъале дола лоаца дувцараш, хиннараш, алараш, к1оа-
нолгаш, кицаш. «Пхьег1а» яхача деша шиъ, ма1ан  да  г1алг1ай меттала: 1 – даар 
– малар леладу кечал; 2 – юрта  (кура т1а,  ваьра т1а) нах  в1ашаг1 а кхийте дайнар-
хайнар, кердадараш дувца моттиг. Цига кхема а караз а хиннад. Эг1ара - маг1ара  
динца веначо говр д1атоссаш хиннай каразах. Х1аьта а ха зехьа йоае ца ловчо кхе-
маца к1арх - оасаш хьувш хиннад. Цул совг1а пхьег1а т1а дирст, журал, нувр, урхаш 
тегаш, тоаеш къахьегаш хиннад. Ц1аг1ара кхыбола кхоачам: т1алхацарча ахкара 
цергаш, гом, гела г1адж, чоалг, тха къадж деча ахкара доакъош,  дахчан йолхьинга 
цергаш,  иштта кхы д1ахо а кулг кара хьабе а тоабе а йиш  йолча кхоачама 1алашо 
еш хиннай пхьег1а т1а. Цига воккхаг1чо къамаьл а деш вокхар ла а дувг1аш сабаре 
ха йоаккхаш 1адат леладаьд вай даьша. Царех  цхьа дола куцаш оаха  довзийт шо-
ана.

Хьо хьагучул, хьа къамаьлаш хьа а хозаш 
1ийнавалар со....

Моцаг1а цхьа паччахь хиннав, ший даь-
гара паччахьал чоаг1де лаьрх1а, ший мехка 
бахача наьха вахара хьал-торо тоае дага 
волаш. Моллаг1а чоалхане хьал волча дак-
кхача хьаькъал долча сагага ший г1онча ва-
хийте дича бакъахьа дар фуд аьле хоатташ 
хиннад цу паччахьа. Х1аьта цу уйланчо аь-
ннар хьадича геттара бакъахьа а нийса а ху-
лаш хиннад, т1ема кхерам бале котало йоак-
кхаш хиннай, моцал енаяле цун хало яйлуш 
хиннай. Иштта цхьа зама яьлча паччахьа 
дагадехад изал хьаькъал дола саг, селлара 
цо аьннар бакъ хулаш вола къонах сай кер-
та б1аргашта барга а гургвар-кх а сона, айса 
цун зерат а дергдар-кх аз аьнна. Ваха д1ак-
хаьчав паччахь ший эздешца, г1ончашца из 
хьаькъале саг вахача шахьарчу. Цун фусаме 
чу а ваха из б1аргавайча паччахьо аьннад:

-  Хьа хьаькъале къамаьлаш хазарах хьа 

зерат де венавар со селлара дег1а эсала, 
биркъе вола хьо сай керта б1аргашта хьа-
гучул, хьа уж пайдане т1ехьлен лоацаргдо-
ла къамаьлаш хьа а хозаш, царех паччахьа 
мехкана пайдане дола г1улакхаш а деш 
1ийнаваларе со, ер гаьна никъ а баь укхаза 
воаг1ачул. Уж дешаш шийна хезача цо уй-
ланчас жоп деннад:

- Сийдола паччахь, сагах саг веш дар 
г1оа-машар, дег1 - кеп дац хьона, язаллехь 
Дала цун са кхоллаш кхелла дола хьаькъа 
да хьона. Цудухьа 1айха сага мах хоадабе-
ча хана цун дег1а б1ара ма хьежалахь, цун 
хьаькъалгеи, эзделгеи, сабаргеи хьожаргва 
хьо. Из да беркат хьадаргдар, хьона а наха 
а.

- Бакълув хьо, аьннад т1аккха паччахьо 
цул т1ехьаг1а  цига той диа, фусамдаьна со-
вг1аташ а денна чувахав паччахь.

Со а велха мегаргва
 
Къовсам а баьнна сасага ше эг1азваха-

ча, ма ийрча кхалсаг я хьо, кизга чу хьажал 
ца теше аьннад цхьан дийнахьа Цагено. 
Кизга чу хьежача мухь техха елха йолаен-
най сесаг. Из хайна Цаген хаттараш де во-
лавеннав, фу даьд, мала даьд, х1ана елх 
хьо яхаш.

Се ийрча хиларах елх со, аьннад сесаго. 

Т1аккха ший арг1ах Цаген велха волавен-
нав.

- Хьо фу бахьан долаш велх, аьнна хаьт-
тад сесаго.

- Цкъа кизга чу хьежа хьай сибат б1ар-
гадайча хьо елхаш хилча, массаза хьо гуш 
вола со велха мегаций, яьхад Цагено. 

                                
Хий ца молийташ

Ховш ма хиллара Цаген ч1оаг1а бе-
гаш болаш а нах 1ехабеш а хиннав яхаш 
дувц. Цхьан говрбаьречо аьннад Цагенага 
ше 1ехаве ховргдацар хьона аьнна. Вокхо 
аьннад, аз хи йисте д1а т1а а вига хий ца 
молийташ юхавоалоргвар хьо аьнна. В1ал-
ла бакъдац из, воалавеларгвацар аьнна 
чуг1ертав вож гаттара чура а ваьнна. Цигга 
ланаш дехкад цар, Цаген эше цо ший вир 
цунна д1а а лургдолаш, вож эше цун говр 
Цагена а хургйолаш. Из барт а баь хи йисте 

бахаб уж. Т1аккха Цагено аьннад:- Вай шин-
не леладер бакъде саг вац, теш воалаве юха 
долх вай аьнна. Шоаш хиннача хьакхаьчача 
Цагено хаьттад:

- Воалавирий аз хи йисте а вига хий ца 
молийташ юха?

- Воалавирий аьннад говрбаьречо.
- Долче са говр хьая аьнна, ланашца яь-

ккха говр а ийца вахар Цаген.

с. ЗААМИЕВ

Кхемилг
Т1оарска а совра  а к1аьда хилийтара лелабаьб кхемилг. 

Из хьабу дахчах (б1аринг,  поп, къахьаэсти).  Из цхьа дол ах 
дол (60-65 см) й1аьхача г1аджах д1оахалла херхаца гецца 
мара  ца буташ  юкъе  харш доаккхаш хоадабу. Т1ехьнахьа 
харшаш доах. Тховнах уллача мушах  (сормастах) д1атесса 
кхакха (газа ц1ока) кхемилгаца хьа а лаьце чакхбоаккх. Вай  
замах кхаькхий, ц1окаш, нахьараш чакхдоахаш 1алаьмате 
дукхача тайпара станокаш я. 

Чокхи - г1овтал
Чокхи шеи г1овтал шеи  къаьстта ши барзкъа дале а 

цхьана леладу дувхараш да уж.  Х1ана аьлча г1овтал йо-
ацаш чокхи тац, чокхи доацаш г1овтал а къаьстта ювхаяц 
геттара ха яьннача къоаноша мара. Ший заман эздий дувхар 
лоарх1аш хинна уж  х1анз,  артисташа мара леладац. Цар  
сценически костюм лоарх1 цох. Моакхаза боала герз, вешта 
аьлча топ, тепча араялалехьа бустамаш хиннаяц. Духхьаш-
ха Кавказерча къамаша гучаяьккхай бустам (эрсий метта-
ла-газырь). Из я 9 -11 сантиметр лакха 1,5 см сома,  герга 
дахчалг, къулга хьисапе чура хьекха   а йолаш. Цу чу молха 
бустам, шиъ герми, даша пхо лелабаьб, вешта аьлча цкъа  
топ е тепча кхосса боараме кхоачам лакхе геза, ц1аста, аьш-
ка, кеп хиннай. 

Г1алг1аша леладаьча чокхеца ворх1-ворх1, ийс-ийс, е 
цхьайтта-цхьайтта бустам хиннай, къонахчун белажа шо-
ралга а  бустамий сомалга а хьежжа. Ховш да моакхаза герз 
кхессача ц1аьккха хьалдизара ши минот ха езалга. Х1аьта 
бустамчура хоадабаьча боарамеча кхочамца из диза ах  ха 
к1езигах эшаш хиннай. Ма1ача наьха чокхий-г1овтал баьде 
бос болча маьшах (к1адах)  деш хиннад. Дукхаг1ча даькъе 
ц1аг1а т1алхаца баь маша лелабаьб цу г1улакха. Х1аьта 
маша беш ханнаб б1аьсти даьккхача тхах, из  кхатара диках 
доландаь.

Чокхи кач боацаш, юкъага кхаччалца дег1а  т1ате1а д1а-
хо шера барзкъа да, гонал дика эг1адоалаш д1аьха а долаш. 
Пхьошаш шера а  деррига кулг къайла даккхал д1аьха а да. 
Х1аьта г1овтал гонга  кхаччалца  йолаш, юкъага кхаччалца 
эзза т1ате1а, улг-фетингш  тосса коч я. Из юкъагара, денз 
шерах 1о я чокхи санна. Иштта из барзкъа хиларах,  динца 
ваха-ва аьттув лу. Г1овтала кач ба  (чокхе бац). Цудухьа уж 
ши барзкъа ца1 санна, цхьана леладу. Ц1еналла дувхадеча 
чокхе бустамаш йолча,  1ержа  а пхьошашта а гонахьа чил-
лан инза (галун, позумент) лоац.

Поатронаш йола герз арадаьлча бустамаш дотох хьа а 
еш куцала лелаяьй. Иштта дотоца а ц1ерца дошув доаккхаш 
кхаьла а кечалаш хиннай т1ехкарца а шалтаца а.

с. ЗААМИЕВ 

Министерство здравоохранения Республики Ингушетия информирует жителей ре-
спублики о том, что с 16 июня 2015 года по 13 июля 2015 года начата работа приемной 
комиссии по целевому приему в медицинские вузы России в 2015 году.

Прием документов осуществляется по адресу: Республика Ингушетия, г. Назрань, 
ул.Муталиева, 37, во дворе здания Министерства здравоохранения Республики Ингушетия, 
первый этаж. Часы работы: 10:00 ч. - 16:30 ч. Обеденный перерыв: с 13:00 ч. - 14:00 ч. Вы-
ходной день воскресенье.

Лето началось  
с творчества

 Летние каникулы в Республиканском центре творче-
ства детей и юношества начались большим мероприяти-
ем «Нам нужен мир на голубой планете», в котором юные  
танцоры, музыканты, вокалисты, акробаты  и декламато-
ры показали свои  таланты.

 «Этим   концертом мы традиционно подводим итоги ухо-
дящему учебному году», - отметила директор РЦТДиЮ Фари-
за Исаевна Муцольгова.

Перед зрителями, сменяя друг друга, выступили  воспи-
танники  различных клубов, кружков и объединений, которых 
ведущие вызывали лирическими строками, подбирая к каж-
дому номеру особенные слова.

Особый интерес вызвало выступление  танцоров, кото-
рые  представили  большой хореографический блок. Юные, 
но уже состоявшиеся  артисты трех  коллективов: «Урарту», 
«Маленький джигит» и «Горянка»,  покорили зрителей  граци-
озностью и  ловкостью, удалью и лиричностью исполнения. 
Национальные танцы: ингушские и русские, латиноамерикан-
ские и восточные, массовые и дуэтные, ярким калейдоско-
пом кружились на сцене, увлекая в волшебный мир детско-
го творчества. Сколько завороженных глаз   наблюдало за 
удивительными по красоте и пластике номерами маленьких 
гимнасток – воспитанниц Студии художественной гимнастики  
и акробатики.

Бурными аплодисментами  гости  мероприятия отмети-
ли  выступление образцового детского  ансамбля «Доулист» 
РЦТДиЮ, исполнившего номер «Ритмы гор».  А сколько вос-
торгов прозвучало в адрес участников  театрального кружка, 
которые представили постановку «Цирковой калейдоскоп». 
Юные вокалистки РЦТДиЮ Самира  Могушкова, Хава Евлое-
ва и Марина Аушева   исполнили популярные  песни  о мире, 
родине, детстве.

В летние каникулы педагоги центра работают  на площад-
ках пришкольных лагерей.  Преподаватели прикладных наук, 
английского языка и хореографии  продолжают  занятия  по 
своим дисциплинам, ведь именно летом у детей есть возмож-
ность целиком посвятить себя любимому делу.

л. лАРИНА

2015 год объявлен го-
дом борьбы с сердечно-
сосудистыми заболевани-
ями. Ишемическая болезнь 
сердца занимает ведущее 
место среди причин инва-
лидизации и смерти людей 
трудоспособного возраста 
во всем мире. По данным 
Всемирной организации 
здравоохранения именно 
это заболевание является 
причиной смерти более 7 
миллионов пациентов каж-
дый год и предполагается, 
что к 2020 году этот пока-
затель увеличится вдвое. 
Развитие, прогрессиро-
вание и дальнейший про-
гноз ишемической болезни 
сердца во многом зависят 
от факторов риска (пол, 
возраст, наследствен-
ность, избыточная масса 
тела, курение, малопод-
вижный образ жизни, зло-
употребление алкоголем, 
повышенное артериаль-
ное давление, сахарный 
диабет). Так, согласно ста-
тистическим данным муж-
чины в большей степени 
подвержены появлению 
атеросклероза венечных 
артерий. У женщин частота 
выявлений ишемической 
болезни сердца постепен-
но увеличивается в воз-
расте от 40 до 70 лет, в то 
время как у мужчин этот по-
казатель неуклонно растет 
с каждым годом. У мужчин 
в возрасте 40-49 лет часто-
та ишемической болезни 
сердца в три раза выше, 
чем у женщин, в 50-59 лет 
- вдвое больше, в дальней-
шем этот показатель оди-
наков у обоих полов.

Особую роль в появле-
нии ишемической болезни 
сердца играет возраст. Ре-
зультаты многочисленных 
исследований показывают, 
что степень риска развития 
ишемической болезни серд-

ца увеличивается с возрас-
том.

К сожалению, на риск 
развития ишемической бо-
лезни сердца влияет также 
и генетические факторы. На-
личие у близких родствен-
ников атеросклеротических 
поражений различной лока-
лизации в пять раз повышает 
риск развития ишемической 
болезни сердца.

Первым сигналом разви-
вающейся ишемической бо-
лезни сердца нередко стано-
вится приступ боли всердце.

При боли в сердце не-
обходимо тщательно обсле-
доваться в лечебно-профи-
лактическом учреждении. К 
сожалению, многие люди, 
особенно мужчины, недо-
оценивают предостережения 
врачей и своевременно не 
обращаются за медицинской 
помощью. 

Учтите, как должен вести 
себя человек, у которого воз-
ник первый приступ сердеч-
ной боли, чтобы избежать 
тяжелых осложнений. Если 
это случилось дома или на 
работе, надо сесть, а лучше 
лечь, расслабиться, немед-
ленно положить под язык 
таблетку нитроглицерина, 
дополнительно принять 30 
капель валокордина или кор-
валола. Можно поставить 
горчичники на грудину или на 
область сердца. При появле-
нии боли в сердце на улице 
или в общественном месте, 
остановитесь, а лучше при-
сядьте на скамейку, обрати-
тесь к прохожим с просьбой 
дать таблетку нитроглицери-
на и положите ее под язык. 
Боль удалось быстро снять 
и самочувствие хорошее, 
тем не менее непременно 

обратитесь к участковому 
врачу. Пройти обследова-
ние, получить врачебные 
рекомендации вам необхо-
димо! Однако бывает, что 
нитроглицерин, валокордин, 
корвалол не снимают боли 
в области сердца или за гру-
диной. Наоборот, она резко 
усиливается, отдает в левую 
руку или в обе руки, под ле-
вую лопатку, в челюсть, даже 
в кончик языка, сопровожда-
ется возбуждением, потли-
востью, бледностью. Такой 
приступ острой интенсивной 
загрудинной или сердечной 
боли, получивший название 
ангинозного статуса, нередко 
свидетельствует о развиваю-
щемся остром инфаркте ми-
окарда. В этом случае боль-
ному требуется экстренная 
врачебная помощь!

Запомните: если через 
пять минут после приема 
первой таблетки нитроглице-
рина боль не прошла, надо 
положить под язык еще одну 
таблетку и немедленно вы-
звать скорую помощь. Врачи 
примут эффективные меры 
для снятия боли и спазма со-
судов, а если потребуется, 
госпитализируют больного в 
кардиологическое отделение 
стационара. В таких случа-
ях нельзя терять ни минуты! 
Это я говорю не для того, 
чтобы запугать, а совсем с 
другой целью - предостеречь 
от недооценки своего состо-
яния, научить правильной 
тактике поведения тех, у кого 
впервые возникает боль в 
сердце.

 Ф.М-с. НАльГИЕВА, 
врач-кардиолог респу-

бликанского 
кардиологического 

диспансера

Советы доктора

Берегите сердце

ГОРОДСКОЙ ОКРУГ ГОРОД МАГАС
РЕШЕНИЕ

 № 67/1-2    18  июня   2015 г.

О назначении выборов депутатов Городского Совета муниципального 
образования «Городской округ город Магас» 3-го созыва

В соответствии со статьей 10 Федерального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», статьей 6 Закона Республики Ингушетия от 08.06.2009 г. № 24-РЗ «О муници-
пальных выборах в Республике Ингушетия», статьей 12 Устава муниципального образования 
«Городской округ город Магас», Городской Совет муниципального образования «Городской 
округ город Магас»

РЕШИЛ:

1.  Назначить выборы депутатов Городского Совета муниципального образования «Город-
ской округ город Магас» 3-го созыва на 13 сентября 2015 года.

2.  Настоящее решение вступает в силу со дня его принятия.
3.  Решение подлежит официальному опубликованию не позднее чем через пять дней со 

дня его принятия.

Глава города Магаса
Председатель Городского Совета
муниципального образования
«Городской округ город Магас»     М.Х. ИНАРКИЕВ

Утерянный аттестат № 755469, выданный в 1992 г. СШ с. Мужичи Сунженского района на 
имя Картоевой Петимат Ломалиевны, считать недействительным.

Список вынужденных переселенцев из ЧР, которым
необходимо срочно подойти в Миннац Ингушетии 

(по вопросу жилищного обустройства)

1.  Котиева Тайхант Сангиреевна
2.   Осканова Марем Абукаровна
3.  Костоев Басхан Абуязитович
4.  Мальсагова Дугурхан Ахметовна
5.  Тангиева Марьям Бакиевна
6.  Оздоев Ибрагим Исламович
7.  Хасиева Базират Джабраиловна
8.  Измайлова Разихан Бембулатовна
9.  Костоева Жарайдат Магомедовна

10.Мержоева Фатима Ахметовна 
11.Султыгов А-Башир Мурзабекович 
12.Дахкильгова Пятимат Исааковна 
13.Хамчиева Мовлутхан Израиловна 
14.Цороева Убайдат Израиловна 
15.Орцханов Хизир Саитович
16.Орцханова Руза Айдамировна
17.Алмазова Лидия Гирихановна
18.Богатырева Алла Ахмедовна

 Грецкий орех растет в 
Европе, во многих регио-
нах России, в Китае, Егип-
те, США, Индии и в других 
местах. С каждым годом 
растет и мировое произ-
водство грецкого ореха. 

Сегодня оно приблизи-
тельно достигает 2 млн. 
300 тысяч тонн. Примеча-
тельно, что на седьмой-
восьмой год дерево даёт 
плоды, и сохраняет эту 
способность до 500 лет. 
Урожайность может до-
стигать 25−30 центнеров с 
гектара.

Из древесины грецко-
го ореха мастера делают 
высококачественную и до-
рогую мебель, из экстракта 
листьев и кожуры зелёных 
плодов получают устойчи-

вый, экологически чистый 
краситель.

В Ингушетии, как и в 
остальных уголках земного 
шара, грецкий орех растет 
с незапамятных времен. Он 
всегда был важной частью 

пищевого богатства.  Как и 
всюду, с давних пор он кор-
мил, восстанавливал силы и 
лечил человека.

 Грецкие орехи богаты 
витаминами, минералами, 
эфирными маслами, органи-
ческими кислотами и клет-
чаткой. Несмотря на то, что 
в орехах около 70% жира, 
большая часть этих жиров 
– ненасыщенные, полезные.

Грецкие орехи незаме-
нимы для профилактики и 
лечения метаболического 
синдрома, сердечно-сосу-
дистых проблем и ряда не-

дугов.
Женщинам полезно 

знать, что противовоспали-
тельные вещества в грецких 
орехах играют особую роль в 
поддержке здоровья костей, 
способствуют потере веса и 
профилактике ожирения.

В них содержится уни-
кальная группа антиокси-
дантов, снижающая риск 
заболеваниями некоторых 
видов рака, в том числе рака 
предстательной железы, мо-
лочной железы.

Грецкие орехи оказыва-
ют положительное влияние 
на мужское здоровье. Од-
ним словом, орех - продукт 
уникальный и чрезвычайно 
полезный.

Недавно побывав на 
свадьбе в одном из ингуш-
ских сел, мы невольно об-
ратили внимание на грецкий 
орех, что рос на поляне под 
открытым солнцем. Средне-
го роста дерево было бук-
вально усыпано плодами, 
которые свисали буквально 
гроздьями. На одном ответ-
влении висело по четыре 
или пять плодов. Вариан-
ты по три, два и один плод 
встречались редко.  С восхи-
щением глядя на это одно из 
чудес природы, созданной  
Всевышним, мы услышали 
удивительную историю по 
поводу подобных ореховых 
гроздьев. Где-то, говорят, в 
Назрани, или в районе, точ-
но не помню, есть дерево, 
на котором однажды появи-
лось по 8-10 орехов одно-
временно на одной завязи! 
К сожалению, мы этого не 
видели, но случай действи-
тельно редкий.

 Большинство из нас зна-
ет,  насколько полезен орех 
для человека, соответствен-
но, надо его больше сажать 
на тех же заброшенных 
землях, аллеях, в садах. И 
не переживайте по поводу 
«съедаемого им кислоро-
да», лучше помните о плю-
сах этого замечательного 
дерева. 

В. сАИтОВ,
фото Я. Султыгова

Природа Ингушетии

ОРЕХОВЫЕ ГРОЗДЬЯ

Детская безопасность на воде 
В целях снижения риска возникновения чрезвычайных ситуаций, обусловленных 

происшествиями и гибелью людей на водных объектах, а также согласно Плана про-
ведения месячника безопасности на водных объектах республики в период купаль-
ного сезона 2015 года, инспекторами отдела безопасности людей на водных объектах 
(БВО) регулярно, во всех лагерях Республики Ингушетия, проводятся практические и 
теоретические занятия по мерам безопасности на воде и оказанию первой помощи по-
страдавшим, сообщает пресс-служба МЧС РФ по РИ.

Сегодня в детском лагере при оздоровительном комплексе «Армхи» Джейрахского рай-
она, где отдыхают дети со всех районов республики, государственные инспектора безопас-
ности людей на водных объектах, совместно со спасателями, провели учебно-показательные 
занятия по мерам личной безопасности вблизи водоемов. В ходе занятий спасатели проде-
монстрировали ребятам основные приемы извлечения утопающего, оказания первой помощи 
и его транспортировки. В свою очередь, инспектора отдела БВО довели до них основные 
правила охраны жизни на воде и раздали красочные памятки.

- В период купального сезона мы уделяем особое внимание детской безопасности, прово-
дим занятия во всех детских и пришкольных лагерях с каждой заезжающей сменой. С воспи-
тателями проводятся инструктажи по мерам безопасности на воде, спасатели передают свой 
опыт младшим, показывая на практике основные приемы при оказании помощи, терпящим 
бедствие на воде, - отметил заместитель начальника отдела безопасности людей на водных 
объектах Адам Темирханов.

Главное управление МЧС России по Республике Ингушетия просит жителей респу-
блики соблюдать правила охраны жизни людей на воде в период  купального сезона и 
не оставлять детей без присмотра!!!

Мудрые мысли

В природе все мудро продумано и устроено, всяк должен занимать-
ся своим делом, и в этой мудрости - высшая справедливость жизни. 

Леонардо да Винчи


